## **BOLETÍN INFORMATIVO**





Miércoles 8 de octubre de 2025

### INICIARON LAS XXVII JORNADAS DE INVESTIGACIÓN

Esta mañana comenzaron a desarrollarse las XXVII Jornadas de Investigación de la Facultad de Ciencias Humanas, bajo el lema "Soberanía científica y democracia: resistencia, intervenciones y proyecciones de una praxis comprometida".

Los discursos de apertura estuvieron a cargo de la Secretaria de Investigación y Posgrado, doctora Pía Bruno, seguida por la Decana de la Facultad de Ciencias Humanas, profesora Beatriz Cossio, y la Vicerrectora de la UNLPam, magister María Ema Martín, quien estuvo en conexión desde la ciudad de General Pico donde la actividad se desarrolla en paralelo junto con la Sede Santa Rosa. Luego de la apertura formal, la actividad dio paso a la Conferencia de apertura, que inició a las 9.30, en el Salón del Consejo Directivo de la FCH, con transmisión por Zoom y el canal de Youtube de la FCH. La misma estuvo a cargo del doctor Nicolás Quiroga (CONICET- Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales - Universidad Nacional de Mar del Plata). Su disertación se denominó "Giro digital, inteligencia artificial y despiste" y fue presentada por el magister Ignacio Roca, docente de nuestra Facultad.

Más información en https://jornadasdeinvestigacion.humanas.unlpam.edu.ar/

En un contexto sumamente adverso para las ciencias, y en especial, para las ciencias humanas y sociales, de desfinanciamiento y deslegitimación del sistema científico argentino, estas jornadas convocan e interpelan a la comunidad a pensar y debatir respecto del valor que la ciencia tiene en la construcción de un estado soberano y democrático. En este marco, la democracia se entiende no solo como sistema político, sino como horizonte de participación plural, justicia epistémica y diálogo entre saberes.

Las Jornadas invitan a renovar el compromiso colectivo de quienes realizan investigación en el campo de las ciencias humanas, a través de una praxis comprometida que permita a nuestras comunidades conocerse y proyectarse al futuro.

### SOLICITUD DE PRÓRROGAS DE FINALIZACIÓN DE PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

La Secretaría de Investigación y Posgrado de la Facultad de Ciencias Humanas informa que hasta el 31 de octubre del corriente se reciben solicitudes de prórroga de proyectos de investigación que finalizan el 31 de diciembre de 2025. Podrán solicitar la extensión por un año más, tal como lo establece el reglamento, aquellos proyectos que no tengan prórrogas otorgadas.

La solicitud la realiza quien dirige el proyecto, mediante una nota dirigida a la Secretaría de Investigación y Posgrado, en la cual fundamente la necesidad de la prórroga. La presentación se realiza de manera virtual por Mesa de Entradas de ambas sedes de la FCH.

## TIEMPOS DE GUERRA TOTAL: LAS DOS GUERRAS MUNDIALES EN PERSPECTIVA COMPARADA

El viernes 7 de noviembre, de 18 a 21 horas, se desarrollará la Conferencia "Tiempos de guerra total: las dos guerras mundiales en perspectiva comparada", organizada por la cátedra Historia del Siglo XX y que cuenta con el aval de los Departamentos de Historia, Geografía y Comunicación Social y la aprobación de la Secretaría Académica de la Facultad de Ciencias Humanas de la UNLPam.

La disertación estará a cargo de la Dra. María Inés Tato, una especialista en la temática. Doctora en Historia por la Universidad de Buenos Aires (UBA), se desempeña como Investigadora Principal del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), con sede en el Instituto de Historia Argentina y Americana Dr. Emilio Ravignani, donde coordina el Grupo de Estudios Históricos sobre la Guerra (GEHiGue) y es directora de la revista Historia & Guerra. Es la principal especialista en la historia social y cultural de la Primera Guerra Mundial en la Argentina y, como tal, integra el Comité Científico del Centre de Recherche de l'Historial de la Grande Guerre.

En este año 2025 se conmemoran 80 años del fin de la Segunda Guerra Mundial, uno de los acontecimientos más importantes de la historia contemporánea con lo cual resulta relevante reflexionar sobre su naturaleza y contribuir a crear conciencia para evitar otra "etapa de catástrofes".

El equipo organizador está integrado por los docentes de la asignatura: Aldo Fabio Alonso (responsable y moderador), Hernán A. Bacha, Pablo J. Martin y Dolores Arrizabalaga (colaboradores y coordinadores).

La actividad está destinada a estudiantes, docentes, personal no docente y graduadas/os de la Facultad de Ciencias Humanas y de otras unidades académicas de la UNLPam, público en general. La modalidad será combinada (presencial/virtual) con la posibilidad de seguir la intervención mediante el canal de Youtube institucional.

Formulario de inscripción: https://forms.gle/gaknseMmBAe63PH27

# INSCRIPCIÓN ABIERTA PARA SEMINARIO DE ESPECIALIZACIÓN Y MAESTRÍA EN DOCENCIA EN EDUCACIÓN SUPERIOR

La Secretaría de Investigación y Posgrado informa que se encuentra abierta la inscripción para el Seminario de Posgrado "Evaluación de los aprendizajes" (Res 354/25, 355/25) en el marco de la Especialización y Maestría en Docencia en Educación Superior, que estará a cargo de las docentes Dra. Hebe Irene Roig y Esp. Perla Garayo, en calidad de docente tutora.

Este seminario tiene el propósito de promover la formación docente en un marco de mejora continua. Con este fin, se analiza la evaluación como herramienta de comprensión y mejora del aprendizaje, de la enseñanza y de los procesos de innovación educativa. Se ofrecen elementos teórico-prácticos para el diseño de instrumentos y su implementación considerando los usos situados de la evaluación en la educación superior.

La propuesta está destinada a estudiantes de la Especialización y Maestría en Docencia en Educación Superior y a estudiantes vocacionales.

Se llevará a cabo bajo la modalidad a distancia, con una carga horaria total de 40 horas para la especialización y de 50 horas para la maestría, distribuidas en encuentros sincrónicos, actividades asincrónicas en el aula virtual y la realización del trabajo final.

Las fechas y horarios de encuentro serán los días 16, 17, 30 y 31 de octubre de 2025 de 18:00 a 21:00. El último encuentro es sólo para estudiantes de la Maestría.

Formulario de inscripción (sólo para estudiantes vocacionales): <a href="https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdVUZT4wvJO8u-mJWVFOZnMqWSCCiLW3S20b">https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdVUZT4wvJO8u-mJWVFOZnMqWSCCiLW3S20b</a> gusAPJVnvi5A/viewform

Para mayor información se puede consultar la Página Web de la Facultad o bien escribir a posgrado@humanas.unlpam.edu.ar

#### MAPAS CUERPO-TERRITORIO DE LAS REGIONES DE ARGENTINA

Docentes e investigadoras de la Facultad de Ciencias Humanas participaron de la presentación de los posters "Cuerpo-Territorio: Mapas por Regiones", en la Universidad Nacional de Rosario, a partir del Proyecto de investigación "Políticas y Acciones Colectivas" del Departamento de Geografía y el Instituto de Geografía.

El 6 de octubre de 2025, en la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Rosario, se presentaron los posters "Cuerpo-Territorio: Mapas por Regiones", en el

marco de un Seminario de Salud Socioambiental, que forma parte del cursado de la carrera de Medicina y cuenta con más de veinte años de trayectoria. La transmisión se

realizó bajo modalidad virtual y está disponible a través del siguiente enlace: <a href="https://www.youtube.com/watch?v=53K5UxhpbZ4">https://www.youtube.com/watch?v=53K5UxhpbZ4</a>

De ella participó la profesora Leticia García en representación del equipo de investigación de la Facultad. Quienes lo llevaron adelante son médicos/as, estudiantes, docentes-no docentes que forman parte del Instituto de Salud Socioambiental (InSSA) y la Asociación Civil Salud Socioambiental (ACSSA) junto a organizaciones de todo el país. Desde ese lugar vienen desarrollando líneas de investigación desde la salud ambiental.

El antecedente de estos mapas cuerpo-territorio por regiones es el conocido póster "Cuerpo Territorio: 10 problemáticas socioambientales en la Argentina y Sudamérica y sus graves consecuencias en la salud", originado colectivamente en los años de pandemia, a partir de un seminario, en el que se produjeron materiales sobre extractivismo y su impacto en la salud de las comunidades. Junto a Iconoclasistas y la Editorial Rosa de Luxemburgo diseñaron materiales y recursos metodológicos que se han difundido en todos los niveles educativos, organizaciones sociales y centro de salud de la Argentina y otros países de América Latina. En esta nueva apuesta regionalizada propusieron talleres participativos en todo el territorio nacional con mapeos comunitarios para identificar y visibilizar las problemáticas ambientales que afecten espacios vitales y sus repercusiones en la salud, recuperando aquellos procesos que protegen y favorecen la salud individual y colectiva para construir futuro.

En diciembre del año 2024, en el marco del Congreso de Medicina General, que se desarrolló en la Universidad Nacional de La Pampa -organizado por FAMG-, un equipo

de la Facultad de Ciencias Humanas participó de uno de esos talleres sobre Cuerpo-Territorio. Quienes intervinieron por La Pampa encontraron como conflicto ambiental

generalizado en la provincia el acceso, la disponibilidad y calidad de agua segura para consumo.

De allí surgió en particular, el despojo de los ríos en el oeste pampeano,

evento escasamente conocido fuera de nuestra provincia.

El Proyecto de investigación "Políticas y Acciones Colectivas" del Departamento de Geografía y el Instituto de Geografía de la Facultad de Ciencias Humanas (UNLPam) y

la organización Cooperativa de productoras y productores La Comunitaria y Agropecuaria Santa Isabel organizaron dos talleres en el mes de marzo para explorar qué conflicto(s) socioambiental(es) y su impacto en la salud reconocía la población ribereña a los cursos y afluentes de los ríos Atuel y Salado. Como objetivos de los talleres se planteó: contribuir a la visibilización y reflexión sobre las problemáticas extractivistas y sus implicancias en nuestro Cuerpo-Territorio.

Operativamente, se seleccionó un puesto donde pudieran acercarse las familias crianceras y una localidad ribereña para poner en diálogo sus percepciones; identificar

en un proceso histórico las actividades productivas y extractivas en el oeste, las transformaciones en los territorios en relación con los impactos ambientales, sociales,

económicos y en la salud; y confeccionar grupalmente mapas Cuerpo-Territorio situados, que reflejaran las problemáticas en su localidad, en el puesto.

Los momentos del taller respondieron a la metodología propuesta por InSSA, para luego sistematizar y poder graficar el mapa síntesis por regiones. En esos talleres y en la redacción del informe final para volcar en el mapa, participaron las docentes e investigadoras de Geografía: Leticia García, María Eugenia Comerci y Melina Ardusso, la estudiante Luana Zabala y la doctora Antonella Mostacero en la elaboración de la cartografía.

El material presentado se encuentra disponible para descargar en: <a href="https://saludsocioambiental.org/ssa/">https://saludsocioambiental.org/ssa/</a>

Desde el proyecto agradecieron especialmente a Alejandra Dominguez y a todas las familias del oeste que participaron, a Gabriel Keppl y a integrantes del Proyecto del Departamento e Instituto de Geografía.

# PREINSCRIPCIÓN A PRIMER AÑO CICLO LECTIVO 2026 EN EL COLEGIO DE LA UNLPAM

La Secretaría Académica de la Facultad de Ciencias Humanas informa que desde la hora 8.00 del 06 de octubre hasta las 12:00 del día 13 de octubre de 2025, permanecerá abierta la inscripción El Colegio de la UNLPam informa el inicio del proceso de ingreso a Primer Año del Ciclo Lectivo 2026.

El Cronograma comienza con la preinscripción de aspirantes del 27 al 31 de octubre, hasta las 16:00 horas, mediante un formulario disponible en la página web del colegio.

El sorteo público tendrá lugar el viernes 7 de noviembre a las 14:00 horas y será transmitido por el canal del CPA de la UNLPam.

Para consultas dirigirse a la dirección electrónica:

inscripcionescolegiounlpam@humanas.unlpam.edu.ar

#### DESTACADA PARTICIPACIÓN DE HUMANAS EN LA FERIA PROVINCIAL DEL LIBRO

Entre el 2 y el 5 de octubre, la Editorial de la Universidad Nacional de La Pampa –dependiente de la Secretaría de Cultura y Extensión Universitaria— organizó una amplia agenda de actividades en el marco de la Feria Provincial del Libro. El programa incluyó presentaciones, talleres y espacios de diálogo que acercaron la producción académica y científica de la universidad a la comunidad pampeana.

En este contexto, la Facultad de Ciencias Humanas tuvo una destacada participación a través de la presentación de numerosas obras de sus docentes, investigadoras e investigadores. En el bloque "Educación, trayectorias e instituciones" se presentaron: Educación y religión: historia de las instituciones educativas salesianas en La Pampa (1896-2023), editado por Mariana Funkner, Ana María T. Rodríguez y Stella Cornelis; La Educación Superior en el siglo XXI. Sentidos de la coformación en el campo de las prácticas, de Verónica Nicoletti; y Entre el campo y el pueblo. Una historia de la Escuela N.º 133, coordinado por Federico Martocci y María José Billorou.

En el bloque "Ambiente, salud y derechos" se presentaron La construcción de entornos saludables. Aportes y oportunidades, de Mariela Alejandra García Cachau y Elena Heritier, y Transgresiones ambientales y lógicas económicas en contextos hidrográficos. Retos en territorios pampeanos, editado por Jorge Lapena, María Gabriela Sardi, Leandro Altolaguirre, Eliana Pereyra Fernández y Maite Betelú.

Por último, en el bloque "Territorio, trabajo y política" se presentaron Ferroviarios en el "desierto". Una cartografía sobre sus experiencias de lucha y organización en el territorio pampeano (1900-1925), de Magalí Gómez Sierra, y Entre los medios, la justicia y la calle: estrategias de puesteros del oeste pampeano frente al avance del agronegocio (2005-2022), de Gustavo Hernán Silvestre. La Facultad también estuvo presente a través del taller "Historias bajo la lupa: el caso está en tus manos", coordinado por Mariana Annecchini y Federico Martocci, que convocó a estudiantes de sexto grado nivel primario para explorar la investigación histórica a través de una propuesta lúdica. La participación de la Facultad de Ciencias Humanas en esta edición de la Feria Provincial del Libro puso de relieve la diversidad de líneas de trabajo que se desarrollan en su ámbito y reafirmó el compromiso de la universidad con la difusión del conocimiento y la vinculación con la comunidad.

## ANDARIEGXS INVITA A UNA SUELTA DE CARTA POR EL DÍA DE LA SALUD MENTAL

El viernes 10 de octubre, a las 17:30 horas, en la Plaza San Martín, el Colectivo Andariegxs invita a una suelta de cartas por el día de la Salud Mental, donde se plantarán mensajes en distintos lugares de la ciudad destinados a quienes las encuentren.

Las cartas fueron escritas por quienes se sumaron a la iniciativa de brindar una frase, poesía o palabras desordenadas como forma de entregar un mensaje sobre y para la salud mental de nuestra comunidad con la finalidad de que alguien la reciba como un regalo o un gesto afectuoso. En tiempos hostiles, buscan ser propagadores de mensajes amorosos.

El colectivo invita a quien lo desee a escribir su mensaje y hacerlo llegar etiquetandolos a en instagram (@anda.riegxs), pero sobre todo esperan que las personas acompañen en el encuentro del día viernes en la plaza San Martín. Donde también habrá otras actividades ocurriendo en simultáneo y, como siempre, se compartirá una merienda colectiva.

Andariegxs es un colectivo de personas que militan la salud mental, nacido en el año 2023, que se reúne mes a mes en salidas abiertas a todas las personas que se sientan convocadas. En su invitación expresan "Apropiarnos de los espacios públicos; acceder a la cultura y al arte, hacer lazos sociales y acompañarnos, es nuestra forma de construir salud mental".

Para más información pueden seguirlos en Instagram @anda.riegxs o pueden comunicarse por whasapp al 2954-653604.